

En el principio de la emigracion mexi encontramos á los tepaneca, igualmente de la familia nahoa; mas éstos, entretenidos en las regiones boreales, no llegaron al Valle sino siglos despues. Notamos dos tribus de origen etnográfico diverso. Los chichimeca extendidos hácia el N E., vecinos de los tolteca allá en Huehuetlapallan, no muy distantes del establecimiento de Tollan que á la caída de la monarquía se precipitaron sobre las tierras australes. Por último, los matlatzinca, invasores del Valle de Toloacan y que mucho más tarde penetraron en Michhuacan. Así la corriente de la emigracion nahoa se hizo constante por varios siglos, tomando incremento á veces: para establecerse en el país, estas tribus empujaban al Sur los pueblos primitivos, no sin arrastrar en su curso ciertos pueblos extraños, que no sabemos relacionar con la familia nahoa.

Los nombres de las tribus se derivan en general, del nombre de los jefes, de los dioses, del lugar de procedencia, de un apellido nacional. Es natural admitir que las denominaciones de los lugares habitados por los pueblos primitivos pertenecieran á la lengua de cada uno de ellos; los invasores las cambiaron, bien poniéndoles otras nuevas, bien adaptando las antiguas á la lengua nahoa. No atinamos á decir si del nombre de la tribu se llamó la ciudad, como de Chalca, Chalco, ó si por el contrario, siendo arbitraria la formacion de la palabra Chalco, se derivó de ella el gentilicio chalca.

Hemos podido confirmar plenamente estos asertos, al ir consultando paralela y simultánea las obras del Anónimo, Acosta, Durán y Tezozomoc, para tejer nuestra presente labor. Hemos publicado este Códice al frente de la edicion del Tezozomoc, emprendida por nuestro amigo el Sr. D. José María Vigil.

CAPITULO III.

LOS TOLTECA.

Los nonoalca.—Chalchiuhlanetzin.—Yxtlicuechahuac.—El Teamoztli.—Muerte de Hueman.—Huetzin.—Totepeuh.—Nacaxoc.—Müll.—La Reina Xiuztlaltzin.—Tecpancaltzin.—Anales de Cuauhtitlan.—Quetzalcoatl.—Tecpacaltzin.—Amores con la bella Xochitl.—Meconetzin.—Mitos religiosos. Hueman, Topiltzin, Quetzalcoatl.—Reinado de Topiltzin.—Calamidades y desastres.—Guerra exterior.—Tregua.—Fin del imperio tolteca.—Estado del país.

Al atravesar los tolteca por las tierras de los ulmeca y xicalanca, eran maltratados y burlados; rociábanles rostro y cuerpo con el agua de cal en que se cuece el maíz, llamada *nexayotl*, que era cosa de mucho desprecio, punzábanles con el *chichiquilli*, arpon, robándolos y aún dándoles de palos: era un pueblo pacífico, más acostumbrado á las artes que á la guerra. Al establecerse en Tollan eran dueños de la poblacion los nonoalca. De lengua nahoa, no debía hacer mucho tiempo que ocupaban la ciudad, pues tambien eran emigrantes, caso de que no hayan sido compañeros de los tolteca. Estos aparece que venían mandados por los jefes Yexicoatl, Quetzaltehueyac, Tezcabuitzil y Tololohuitzin, miéntras los nonoalca reconocían á Xelhua, Huehuetzin, Cuauhtzin y Citlatmacuetzin.

Un solo año vivieron en paz, pues al siguiente de la ocupacion, dos tochtli 662, por consejo de Tezcatlipoca ó sea por mandato del sacerdote conductor Hueman ó Huemac, se apoderaron los tolteca de las armas de los nonoalca, los ocupaban en algunos trabajos; les pedían cosas imposibles, y tanto cargaron la mano que se encendió la gue-

rra. El resultado no fué favorable á los tulteca, pues tuvieron que concertarse con sus enemigos; Huemac huyó, le persiguieron los noalca y dieron muerte en la gruta de Cincalco, cerca de Atliehuayan. Aunque los matadores tornaron á Tollan, temerosos de ser perseguidos por el crimen cometido, abandonaron definitivamente la ciudad, llevándose sus riquezas á las tierras que fueron á colonizar al Sur. (1)

Los tolteca gastaron los años siguientes en aderezar á Tollan, construir casas, levantar templos, dando á la puebla hermoso aspecto. Logrado este primer objeto, pensaron en darse un rey. Para ello ponían los ojos en uno de sus jefes; mas el sabio Hueman les hizo observar que aquella eleccion sería causa de envidias y celos entre los principales señores; por otra parte, los chichimeca, sus enemigos, vivían próximos en Xuihcóac y Huexotla, hácia el rumbo de Pánuco y Tamiahua; ya les habían hecho algun daño, y conveniente sería pedir al rey bárbaro uno de sus hijos por señor, pactando que entónces ni en adelante les hiciera ninguna molestia él ni sus sucesores; ganando la amistad del chichimeca se afianzaba la paz exterior, manteniéndose la interior concordia. Admitido el consejo por la junta de próceres y plebeyos, se envió una solemne embajada, con ricos presentes. Reinaba á la sazón entre los chichimeca el rey Ycaultzín, quien agradao de la demanda la otorgó, dando á su hijo menor llamado Chalchiuhatlanetlanetzin ó Chalchiuhatlanac, que se interpreta chalchiuhuitl ó piedra preciosa que alumbrá. Con este príncipe comenzó la monarquía tultana, quedando jurado rey el VII acatl 667: (2) en medio de fiestas y regocijos le casaron con una doncella,

[1] Colec. Ramirez N. 2. Anales toltecas MS.—N. 5. Anales tolteca-chichimeca. MS. Revueltos y en forma de apuntes más que de historia, estos documentos nos dan poca luz para entender los acontecimientos en que nos ocupamos: no aprovechamos cuanto pudiéramos, por no sustituir inventos á verdades.

[2] La relacion de Cuauhtitlan dice: —“Ce tecpatl [700] un pedernal. En este año “se fundaron los tultecas poniendo al frente de su gobierno á Mixcoamatzin, “quien cimentó y fundó la dignidad tolteca.” Hé aquí una tercera dinastía de reyes de Tollan. Insistimos: por regla general las crónicas indígenas puntuales y exactas respecto del país á que pertenecen, carecen de las mismas calidades refiriéndose á los pueblos vecinos, con los cuales no llevaban buenas relaciones literarias. De esta manera queda explicado el error cronológico: en cuanto al de nombre se hace preciso observar que reyes y señores tomaban diversos apellidos, según su capricho ó las hazañas que remataban:

hija de Acapitz, señor principal tolteca. De entónces quedó establecida esta ley; ningún monarca reinaría más ni ménos de 52 años ó un ciclo; muerto dentro del término seguía la nobleza gobernando hasta completar el periodo, y sobreviviendo dejaba el puesto á su legítimo heredero. El gobierno de estos príncipes, contra lo que debía esperarse en un estado de invasión, se pinta como feliz y sosegado. Así es que, durante este primer reinado sólo encontramos notable el fin del cuarto sol cosmogónico Tletonatiuh, época de las erupciones volcánicas. Como vimos en las tradiciones, (1) los habitantes de Teotihuacan abandonaron su antiguo culto, que consistía principalmente en animales, adoptando el del sol y de la luna, á los que consagraron sus antiquísimas pirámides, teniendo lugar el acontecimiento el VIII tochtli 694, vigésimo sétimo de este reinado. Aquí comienza el último sol tolteca, el propiamente histórico ó era de los nahoa, cuyo fin se esperaba con miedo al término de cada ciclo.

Chalchiuhatlanac murió al cumplirse los 52 años. Los ciclos deben contarse del VII acatl, principio de la monarquía, al VI tochtli inclusive: no haber atendido al cómputo hace vacilar muchas veces á Yxtlilxochitl. Subió al trono Yxtlilcuechahuac ó Yzacatecatl el VII acatl 719. Pero antes de cumplir su periodo, el astrólogo Hueman “juntó todas las historias que tenían los tultecas desde la creación “del mundo hasta en aquel tiempo, y las hizo pintar en un libro “muy grande, en donde estaba pintado todas sus persecuciones y “trabajos, prosperidades y buenos sucesos, reyes y señores, leyes y “buen gobierno de sus pasados, sentencias antiguas y buenos ejemplos, templos, ídolos, sacrificios, ritos y ceremonias que ellos usaban: “astrología, filosofía, arquitectura y demas artes así buenas como “malas, y un resumen de todas las cosas de ciencia y sabiduría, ba- “tallas prósperas y adversas, y otras muchas cosas, é intituló este libro “llamándole *Teomoxitli*; que bien interpretado quiere decir, diver- “sas cosas de Dios y libro divino; los naturales llaman ahora á la Sa- “grada Escritura, *Teomoxitli*, por ser casi del mismo modo, principal- “mente en lo de las persecuciones y trabajos de los hombres.” Hueman predijo la destrucción de la monarquía, dando por señales de la catástrofe un rey que tendría el pelo crespo formando una especie de tiorra en la cabeza; sería al principio bueno y justo; degenerando despues

[1] Véase los soles cosmogónicos, primera parte, cap. I.

en malo y arbitrario: la naturaleza abortaría monstruos; pues se veía al conejo con cuernos de venado, al huitzitzilin ó colibrí con espolones de gallo. Terminado el libro, lanzada la profecía, Hueman murió de más de 300 años de edad. (1)

Un personaje Hueman ó Huemac advertimos como conductor de los tolteca, como rey de los culhua, y no obstante haber sido muerto el de Tollan por los nonoalca, reaparece ahora formando el Teoamoxtli. Absurdo sería creer que este personaje, uno y múltiple, hubiera muerto de más de trescientos años: se hace preciso admitir que el nombre Hueman es la personificación de ciertas instituciones, del principio religioso ó teocrático, que predominó de manera decisiva en las tribus de la familia nahoa. Entre totonaca, tolteca, chichimeca, se cuenta por grandes períodos el gobierno de los reyes; esto haría presumir que los individuos de aquellas tribus alcanzaban extraordinaria longevidad, idea agradable al historiador Ixtlilxochitl, quien menciona varios individuos de su conocimiento de más de cien años de edad; mas las excepciones no constituyen la regla general, y ciento no son trescientos. Los ciclos de los tolteca, los mayores de los totonaca, se deben tomar como períodos convencionales cronológicos, á los cuales daban nombre el príncipe que les comenzaba ó quien más se distinguía, poniéndose en olvido todos los demás. En cuanto á los hombres de vida matusalénica como Xolotl, Tezozomoc, etc. no parecen otra cosa que familias ó dinastías, se guidas bajo una misma denominacion.

Muerto Ixtlilcuechahuac, le sucedió su hijo Huetzin el VII acatl 771; á éste Totepeuh el VII acatl 823; luego Nacaxoc el VII acatl 875. Mitl empuñó el cetro el VII acatl 927: en su tiempo parece haberse perdido la pureza de la antigua religion tolteca, pues se mezclaba con la zoolatría de los de Teotihuacan, que de nuevo brotaba al lado del culto del fuego y de los astros. Mitl "hizo grandes templos y cosas memorables, y edificó entre los templos que hizo "uno de la rana, diosa del agua, muy hermosísimo templo; todos sus "aderezos eran de oro y piedras preciosas, y la rana era de esmeralda, la cual los españoles que vinieron á esta tierra la alcanzaron, "y dieron buena cuenta de ella." (2) Tanto agradó á los tolteca el

[1] Ixtlilxochitl, Sumaria relacion, MS.

[2] Ixtlilxochitl, Sumaria relacion, MS.

gobierno de este príncipe, que relajando en su favor la ley de sucesion, le dejaron en el treno 59 años hasta el XI acatl 983 en que murió. Todavía el amor nacional se esmeró en quebrantar la costumbre, alzando aquel mismo año al supremo mando á la viuda del difunto; esta reina, llamada Xiuhltaltzin, murió á los cuatro años el II acatl 987. En este mismo año fué coronado Tecpancaltzin.

El reino tolteca había llegado al mayor esplendor, extendiéndose á distancia, contando multitud de ciudades florecientes, entre ellas el santuario célebre de Teotihuacan, el no ménos famoso de Cholollan, la fuerte Cuauhnahuac, Toloacan, en donde se veía un palacio de piedra labrada, decorados los muros con figuras y geroglíficos relatando varias historias. Las tribus independientes crecían tambien y se ensanchaban. El XIII acatl 699 murió Chicontonatiuh, señor de Cuauhtitlan, despues de un largo reinado de más de 64 años. Sucedióle el ce tepatl 700 Xiuhweltzin, quien por consejo de Mixcoatl pudo domesticar una parte de los chichimeca, juntándolos y dándoles tierras en Ahuacan y Tepehuacan, es decir, en las llanuras y en los cerros. Aquel acontecimiento parece haber obrado energicamente sobre las costumbres de los bárbaros, pues Itzpapalotl establece un señorío y ayuda á Huactli á reinar en Necuameyocan; á su ejemplo erigen señoríos Mixcoatl, Xiuhuel, Mimich y Cuahuicol. Sin duda este primer ensayo no fué duradero, pues pronto vemos á estos mismos chichimeca dispersarse, yendo los unos á cazar en las montañas, buscando los otros tierras para establecerse. (1)

"Ce calli, 765, una casa. En este año murió el señor de los tultecas llamado Mixcoamazatzin, fundador del Reino Tulteco, sucediéndole inmediatamente en el reinado Huetzin." (2) Con corta diferencia en tiempo, conviene esta noticia identificando la persona de Huetzin; podemos admitir que Chalchiuhtlonac era conocido en Cuauhtitlan por Mixcoamazatzin. Para estudio y comparacion, veamos cómo se expresa esta crónica. En VI cañas, 783, murió Totepeuh padre de Quetzalcoatl, sucediéndole en el trono Huitimal. No obstante esta muerte, nació el ce acatl 791, Topitzin, llamado igualmente Ce Acatl Quetzalcoatl Chalchihuitl. El IX acatl 799, de ocho años de edad Quetzalcoatl preguntaba en dónde estaba su padre, y

(1) Anales de Cuauhtitlan. MS. pág. 11—14.

(2) Anales de Cuauhtitlan. MS. pág. 15.

como le dijeron que había muerto, se dirigió al sepulcro, lloró sobre él, y cavando sacó los huesos para llevarlos á enterrar al templo de Quilaztli. El X calli 813, murió Huactli, señor de Cuauhtitlan, todavía en el estado salvaje; el siguiente año XI tochtli 814, heredó el señorío su viuda nombrada Xiuhtlacuilolxochitzin, cuya casa de habitacion era todavía de paja, y residía en Tianquiztenco, nombrado despues Tepexitenco. (1)

II tochtli 818. Llegó Quetzacoatl á Tollantzinco, y á los cuatro años de permanencia formó de tablas casa de quietud y descanso. Vino á salir á Cuextlan pasando el río por medio de balsas. V calli 821. Los tulteca fueron á traer á Quetzalcoatl, le nombraron jefe en el gobierno de Tollan, dándole tambien el nombre de sacerdote y ministro.—VII acatl 823. Murió Xiuhtlacuilolxochitzin, señora de Cuauhtitlan: en el siguiente VIII tecpatl 824, le sucedió Ayauhcoyotzin, poniendo su residencia en Tecpancuanhtla.—II acatl 831, Topitlzin Ce Acatl Quetzalcoatl formó casa de descanso, ayuno y oracion. Cuatro eran estas piezas; la primera para desahogo del cuerpo *ixixapalcal*; la segunda para aderezarse *itapachcal*; la tercera de provision *iteccizcal*; la cuarta de despacho *iquechalcal*. Ayunaba mucho, hacia preces y oraciones; bañábase á la media noche en Atempan Amochco, y despues dirigía sus súplicas á los dioses de los nueve cielos, invocando á Citlaliene, Citlallatonac, Tonacacihuatl, Tonacateuhtli, Yeztlaquenqui, Tlallamanac, Tlallichcatl. Inventó el conocimiento de las piedras preciosas *necuiltonoliztli*, *chalchihuitl*, *tecxihuittl*; del oro *teocuitlatl coztic*, la plata *teocuitlatl iztac*; las plumas finas de las aves *tapachtli quetzalli*, *xiuhtotl*, *tlauhquechol zacuan*, *tzinitzcan*, *ayocuan*, y las mantas llamadas *tlapapal ichcatl*. Hizo cosas prodigiosas en la tierra y en el agua; comenzó un templo que no vió terminado, y puso en orden el *coatlaquetzalli*. Poco se mostraba en público, viviendo en el silencio y retiro, y para cuidar del orden, abrir y cerrar las oficinas, había varones graves llamados *tecpouhtin*. Servíase de las esteras finas *chalchihupetlatl*, *quetzalpetlatl*, *teocuitlapetlan*, y por cuatro veces reformó su casa de penitencia ó ayuno. Cuando andaba todavía sin destino, repetidas veces jugaba el diablo con él, aconsejándole sacrificara á sus vasallos; mas como Quetzalcoatl quería mucho á sus hijos, jamas admitió la seducción,

(1) Anales de Cuauhtitlan. MS. pág. 15—18.

entónces el mal espíritu le prometió mortificarle por cuantos medios fuera posible.

Ce acatl 843. En este año murió Quetzalcoatl, segun se dice, luego que llegó á Tlillan Tlapallan. Luego que Quetzalcoatl se retiró hubo una gran confusion en el pueblo, porque no había respeto ni obediencia; entónces Tezcatlipoca é Ihuimecatl dijeron: "Parece que el pueblo observa el modo en que vivimos, hagamos pulque y con su compostura distraigámosle;" tambien determinaron ir á donde estaba Quetzalcoatl. El primero que se presentó fué Tezcatlipoca, en apariencia de un jóven, llevando un espejo en que se vió Quetzalcoatl: al reconocerse exclamó: "¿Cómo es posible que mis súbditos y pueblos me vean y contemplen con calma? ¿No podrán y deberán con justo motivo huir léjos de mí? ¿Cómo podrá permanecer entre ellos un hombre, lleno el cuerpo de pudricion, el rostro de arrugas, y la figura espantosa? No seré visto más, procuraré no causar temor á mis pueblos." Con esta noticia, Coyotl, enviado por Ihuimecatl, se presentó á Quetzalcoatl llevando afeites preparados: le pintó el rostro de verde, los labios de rojo, la frente amarilla, adornándole con plumas de quechol: en aquella guisa el pontífice consintió en presentarse al público.

Para dar el golpe de gracia, las divinidades enemigas hicieron un guisado de *quilitl* (quelites) con salsa de *tomatl* (tomates) y *chilli* (chile) y con buena provision de pulque fueron á Tollan á la residencia de Quetzalcoatl; rechazados por los servidores, fueron al fin admitidos. Quetzalcoatl comió el guisado, repulsando el licor por embriagante. Si no quereis tomarle, dijeron ellos, probadle al ménos con el dedo, porque da vigor al ánimo. Hizolo así Quetzalcoatl, probó con la punta del dedo, gustóle la bebida, tomando en seguida una gran cantidad: ébrios todos, dijeron los perversos: "Estais muy contento nuestro señor sacerdote, hacednos favor de cantar, aquí está el canto." Perdidos vergüenza y decoro, Quetzalcoatl comenzó á cantar: (1) hizo llamar á su hermana mayor llamada Quetzal-

(1) Ponen los anales la copla que cantaba Quetzalcoatl, es esta:

Quetzal Quetzal no calli
Zacuan no callin tapach
No callin nic ya cahuaz
Au ya au ya Au Quilmach.

"De pluma rica mi casa—De zacuan mi casa de coral—Dizque la voy á dejar,—Ya "ya, ya..... dizque."

petlatl para tomar parte en el desorden, prolongado hasta que todos quedaron inertes sobre el suelo.

Al amanecer, Quetzalcoatl, volviendo en sí, dijo: "He delinquido, "la mancha que ha oscurecido mi nombre no la podré quitar." Púsose á cantar con profunda tristeza y dijo á sus pregoneros: "No conviene que yo permanezca en esta capital, es preciso dejarla; id pronto á avisar que me formen un sepulcro." Hecho en efecto, Quetzalcoatl permaneció en él cuatro días, salió y recogiendo todas sus riquezas, se fué en dirección de Tlillan, Tlapallan, Tlatlayan, en donde se afligió y entristeció mucho. En Teopan Ilhuicatenco lloró también, puso en seguridad sus riquezas, y vuelto de nuevo á Tlatlayan se arrojó en una hoguera; cuando el cuerpo comenzó á arder, la ceniza se alzaba hacia el cielo, revolaban los pájaros de ricas plumas, y cuando todo estuvo consumido, se vió el corazón elevarse hacia el cielo, en donde fué convertido en la estrella que por la mañana brilla y alumbra, llamada *Tlahuizcalpanteucilli*; por cuatro días desapareció, en que estuvo viviendo en el infierno, tomando despues su asiento definitivo como lucero grande, con influjo sobre los hombres, según eran, prósperos ó adversos los signos trecenales. (1)

X tochtli 878. Murió Ayauhcotzin señor de Cuauhtitlan, y Matlacoachitzin de Tollan, á quien sucedió Nauhyotzin.—XI acatl 879. Tomó el mando de Cuauhtitlan el caballero Necuamexochitzin, natural de Tepotzotlan: se estableció en Miccacalco, llamado así por haber caído muchos rayos que mataron á los señores chichimeca.—XII calli 893. Murió Necuamexochitzin de Cuauhtitlan, y Nauhyotzin de Tollan, al que sucedió Matlacoatzin.—XIII tochtli 894. Entró á gobernar en Cuauhtitlan el caballero Mecellotzin, fijando su residencia en Tianguizcolco.—I calli 921. Murió Matlacoatzin de Tollan, y le sucede Tlilcoatzin.—IX calli 929. Murió Mecellotzin.—X tochtli 930. Cihuapapalotzin comenzó á gobernar en Cuauhtitlan, fijando su residencia en Cuauhtlaapan.

IX tochtli 942. Murió Tlilcoatzin de Tollan, sucediéndole Huemac, quien habia gobernado dos años á los atempaneca. Luego que subió al trono casó con Coacueye, criada por el Tlacatecolotl (2)

[1] Anales de Cuauhtitlan. MS. Pág. 18-34.

[2] Tlacatecolotl, la persona buho, el mal espíritu, el diablo.

en Cuacueyocan, donde vivía la mujer Cuacue. "A ésta, al estar "en cinta, se le ancharon las espaldas más de una vara: hallándose "así, mandó traer de Xicco á uno que era el Henamacac llamado "Cuauhtli, y éste puso en el cargo de regir y gobernar á Quetzalcoatl, *ic palpan peltapan*, quien en lo sucesivo reinó en el imperio "de Tollan con el carácter de rey y sacerdote, y le sucedió despues "Huemac."—VII tochtli 966. Por culpa de Huemac afligió á los tolteca una hambre espantosa por tiempo de siete años. Algunos perversos tomaron á los hijos del rey llevándoles á sacrificar á Xochiquetzalyapan, Huitzoc y Xicococ: fué la primera sangre noble derramada en el sacrificio.—XII acatl 971. Murió Cihuapapalotzin, y al siguiente año le sucedió la señora Iztacxilotzin, quien bajó del cerro de Hatilco, donde estaba servida y regalada por los señores chichimeca.—XI acatl 983. Murió Iztacxilotzin, y le sucede Eztlaquencatzin en el gobierno de Cuauhtitlan; hizo su residencia en Techichco.

VIII tochtli 1006. Sucedieron grandes acontecimientos en Tollan, "y llegaron los bárbaros Tlatlacatecollo de Cuextlampa Quizaco, llamado *Ixcuiname*. (1) Según dicen los antiguos, que hallándose éstos en Cuextlan cogieron muchos cautivos, y teniéndoles "bien asegurados, les dijeron: "Os hemos cogido para llevaros á Tollan "y fundar allí con vuestra sangre el grande imperio que ha de dominar á todo el mundo." Que de allí tomó origen el sacrificio humano.—IX acatl 1007. "En este año llegaron á Tollan los demonios de Ixcuiname, tanto varones como mujeres, trayendo "consigo los cautivos que habian cogido en Cuextlan."

XIII acatl 1011. Despues de muchos presagios sucedidos en Tollan, comenzó la guerra civil entre los tolteca y los de Nextlapan; la batalla fué sangrienta propagándose hasta Quetzallapa. "Un "infeliz y desgraciado otomí, que se hallaba preparando las armas "en Atoyac, hizo el demonio que fuese desollado, y entónces tuvo "principio el Tlacaxipehualiztli. (2) Sin embargo de que algunos "ancianos aseguran que esta inhumanidad se practicaba ya desde el "tiempo del otro Quetzalcoatl, llamado Ce Acatl."

[1] Es dudosa la etimología de *ixcuiname*. Puesta en plural, parece significar la palabra, hombres inhumanos y crueles. Tenemos el nombre Ixcuina, diada de Tlazo teotl, diosa de la carnalidad, en el sentido de comedora de cosas súcias. ¿De esta voz vendrá el derivado *ixcuiname*?

[2] Fiesta cruel del desollamiento de hombres.